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时光
十九大

党代表心声

对习近平总书记所作的十
九大报告，我的感受非常深。
报告通篇说了我们老百姓最想
听到的话、最想知道的事、最
想了解的未来的中国。集中到
一点就是：跟着以习近平同志
为核心的党中央，我们农民的
日子会一天比一天好，党和国
家会一天比一天强大。

十九大报告中，有关“三
农”方面的论述，相信广大农
民都感到极大的安心。无论是

“保持土地承包关系稳定并长
久不变，第二轮土地承包到期

后再延长三十年”，还是“深化农村集体产权制度改
革，保障农民财产权益，壮大集体经济”；不论是“要
坚持农业农村优先发展，按照产业兴旺、生态宜居、乡
风文明、治理有效、生活富裕的总要求”，还是“必须
始终把解决好‘三农’问题作为全党工作重中之重”，
这些好政策，都给了我们基层干部充分的信心、极大的
鼓舞。

过去的 5年，习近平总书记带领全党、全国人民在
各个方面干出了前所未有、举世瞩目的伟大成就。13亿
中国人中，有 9亿农民。在党的引领下，我们中国农民

口袋“鼓”了起来，腰杆“挺”了起来，尊严“立”了
起来，幸福“多”了起来。对于这一点，华西村的老百
姓感受最深。

比如，今天的华西人依托“数量转质量、体力转脑
力”的产业转型，已经遍及北京、上海、深圳、重庆等
全国多个地方；今天的华西人正好赶上“一带一路”建
设甚至去到了世界上许多国家。

习近平总书记强调，加强农村基层基础工作，健全
自治、法治、德治相结合的乡村治理体系。在华西村，
我们把社会主义核心价值观教育融入社会建设，通过编
写“华西的天是共产党的天，华西的地是社会主义的
地”为主旋律的 《华西村歌》 等，以好家训培育好家
风，用好家风带动好村风。

这些年，华西村也一直坚持和实践着“绿水青山就
是金山银山”的理念。仅2013—2016年，我们在冶金上
的技改就投入了11.6亿元，实现了环保指标全部优于国
家标准。我们建立了高品质稻米种植基地，选派 7名平
均年龄不到30岁的大学生农民，发扬工匠精神种植1000
亩生态有机大米。他们改良了土壤，使相关标准全部优
于国家标准，使华西村真正成为望得见青山、看得见绿
水、留得住乡愁的地方。未来，我们还要把精品农业做强
做精，通过产业示范、模式输出等，把经验复制到全国。

习近平总书记指出，文化兴国运兴，文化强中国
强。温饱的生活是踏实的、富裕的生活是安康的、文明
的生活是幸福的。过去 5 年，华西建起了文体活动中
心、健康体检中心、老年活动中心等，通过送知识、送
健康，让村民“精神比物质更丰富，脑袋比口袋更富
有”。华西“双送”也不仅仅局限在本村，自 2006年以
来，华西与全国 20多个省、自治区、市开展互学交流，
通过开设大学生“村官”、新型职业农民、少数民族

“村官”等培训班，已为全国培训基层干部 40 多万人
次。华西村现在每年对外帮扶的资金达 1 亿多元。未
来，我们还将通过智力扶贫、产业
扶贫等，带动更多人富起来。

（作者为十九大代表、中共江
苏省江阴市华西村党委书记）

（本报记者 申孟哲整理）

这的确是一个大众创业的年代！这不，远嫁到湖北的姐姐上个月兴冲冲给我打
电话，说她与闺蜜合伙创办的网店开业了。

在我的印象里，姐姐一向性格腼腆，平时购物最害怕与人讨价还价，如今却事
无巨细地照顾起生意来。当我问到网店背后的故事，姐姐告诉我，网店以她儿子的
乳名来命名，叫“凯晨宝贝”，经营纯棉织品，而姐夫开办的纺织印花厂是她网店的“下
游”企业之一。“你姐夫是给我们网店打工的，我们按照市场行情结算。如果他的印
花效果达不到我们的设计要求，就扣他的款，或换别的印花厂。”姐姐骄傲地说。

我知道姐姐一向是较真的人，而她对质量的坚持和对公平竞争原则的坚守也一
定让姐夫的印花厂尝了不少苦头。果然，姐夫向我“诉苦”说，最怕姐姐的网店下
的单，不是因为难印，而是因为姐姐亲自到印花车间当“质检员”。

我知道，姐夫与其说是“诉苦”不如说是在晒幸福。20年前，他与姐姐是广东
东莞的一个服装厂的工友。来自湖北和安徽的两个青年人在异乡相识、相知、相
爱，组建了小家庭。2007年，他们带着多年勤学苦练掌握的技术和一些积蓄回到湖
北荆门开设服装印花厂，开始艰苦创业。印花厂从小到大，逐步发展起来，营业额
和利润逐年提高。随着企业步入正轨，姐姐把更多精力放在照顾孩子等家庭事务
上。今年，孩子上了中学，姐姐有了更多空余时间。她和闺蜜经过认真研究后，决
定开网店 ，把重点放在婴幼儿纯棉制品的销售上，于是就有了“凯晨宝贝”。

“现在的妈妈们都知道纯棉对宝宝身体好。再加上我们在款式上和图案上精心设
计，所以，网店虽开张不久，但销量很好。我们预计，两年内营业额超过你姐夫的
印花厂。”姐姐显得信心满满。

从东莞打工到回乡创业，从传统服装印花到网店销售，姐姐和姐夫的创业之路
是这些年农村经济变迁的微观表现，彰显着中国经济的生机与活力。十九大报告指
出，“促进农村一二三产业融合发展，支持和鼓励农民就业创业，拓宽增收渠道。”

“鼓励更多社会主体投身创新创业”，并作
出了相关具体部署，这些必将在中华大地
上掀起新的创业浪潮，驱动新时代的中国
经济高质量的发展。

中国的红色梦想是革命先辈们用自己的鲜血实现的。现在，中国的
红色梦想需要我们当代青年人用满腔热血的奋斗去实现。

——微博网友“S七柚”
一个强大的祖国使你安居乐业，而且让你施展才华。
——微博网友“岭南一枝梅”

这是一个党的赶考，这是一个民族的赶考。个人与集体同呼吸！家
庭与祖国共命运！

——微博网友“葆光斋主”
兼容并蓄是中华文化的精髓，所以传承至今，这就是中国精神。
——微博网友“一捧豆子54334”
随着全面依法治国的推进，中国社会将会实现进一步飞跃，海晏河

清，国泰民安。加油！中国共产党！
——微博网友“天生愚智”
清除蛀虫，为民造福。新的时代，新的希

望，有福共享，有难共当，中国必强！
——微博网友“一石本人”

（海外网 崔玉玉）

党的十九大报告对
于生态文明建设着墨颇
多，绘就了一幅新时代
美丽中国的愿景。

作为一名来自生态
优势不断彰显地区的党
员代表，我深切感受到
报告中关于生态文明理
论 的 战 略 性 、 前 瞻 性 、
指导性。

一是生态文明上升
到 前 所 未 有 的 战 略 高
度。报告把“坚持人与

自然和谐共生”作为新时代坚持和发展中国特色社会主
义基本方略的重要内容，并提出建设生态文明是中华民
族永续发展的千年大计。

二是生态文明成为第二个百年奋斗目标的重要构
成。报告站在“两个一百年”的历史交汇点，把“生态
环境根本好转，美丽中国目标基本实现”作为第一个阶
段“基本实现社会主义现代化”的重要目标构成；在第
二个阶段目标中，提出把我国建成“富强民主文明和谐
美丽”的社会主义现代化强国，将“美丽”一词加入其
中。

三是生态文明体现了社会主要矛盾转化的新要求。
报告指出，我国社会主要矛盾已经转化为人民日益增长

的美好生活需要和不平衡不充分
的发展之间的矛盾，对新时代社
会 主 要 矛 盾 进 行 了 更 精 准 的 界
定。从报告的这种界定中可以看
出，人民不仅对物质文化生活提

出了更高要求，对“环境”等方面的要求日益增长，既
要“温饱”、更要“环保”，才是美好生活必备的内涵和
质量。

安康属于秦巴生物多样性生态功能区、南水北调中
线工程重要水源涵养区、国家秦巴山集中连片特困地区
以及川陕革命老区。在“四区”叠加的独特背景下，我
们坚持践行“绿水青山就是金山银山”，把生态经济作为

“两山”之间架起的一座桥梁。党的十八大以来，我们作出
了“走民生为本的循环发展之路，建设美丽富裕新安康”的
战略决策，提出了“追赶超越、绿色崛起”的发展总纲，
确立了建设西北生态经济强市的奋斗目标，实现了生态
建设和经济发展协同推进，城乡因环境而美、群众因生
态而富，走出了一条经济欠发达地区生态经济化、经济
生态化的全面协调可持续发展新路子。

“十二五”时期，安康主要经济指标增速在陕西全省
持续位于第一方阵。与此同时，安康全市森林覆盖率达
到65%，并创建为国家森林城市；汉江水质稳定保持国家
Ⅱ类标准，2016 年和今年前三季度，环境空气质量综合
指数居全省第一。

十九大报告在加快生态文明体制改革、建设美丽中
国等方面的重要论述，更加坚定了我们建设西北生态经
济强市的信心和决心。我们将以生态文明为价值取向，
做强生态产业、呵护生态环境、优化生态布局、倡导生
态文化、健全生态机制，让人民群众享受到更大的生态
红利和经济福祉，形成“人养山、山养人”“人养水、水
养人”的良性循环，做好新时代美丽中国的“安康答
卷”，不断向西部生态经济强市、中国生态经济强市目标
迈进。

（作者为十九大代表、中共陕西省安康市委书记）
（本报记者 王俊岭整理）

十九大新闻中心于 22日举办“教育综合改革”集体
采访活动，多位教育领域的党代表出席并回答记者提问。

更好推动乡村教育发展

在十九大报告中，习近平总书记指出，必须把教育
事业放在优先位置，并强调要推进教育公平，推动城乡
义务教育一体化发展，高度重视农村义务教育。

在集体采访中，如何更好推动农村教育事业发展的
问题也受到关注。贵州省黔东南州镇远县江古镇中心小

学教师黄俊琼代表表示，自己已经在乡村工作了 25 年。
近几年来，在国家的关心和支持下，农村学校发生了翻
天覆地的变化。特别 《乡村教师支持计划》 的出台，使
得农村教学环境得到了改善，愿意到农村学校工作的老
师也越来越多了。“就拿贵州来说，农村教师享有不少优
惠政策，比如教师国培计划、教师周转房、乡村教师津
贴补助等。我想，在党和国家的关怀和支持下，我们乡
村教师队伍会越来越壮大。”黄俊琼说。

北京十一学校校长李希贵代表指出，在加大对乡村
教育的投入上，“我们还有大量的工作要做。”他认为，
下一步很大一块投入应该放在教师培训上，放在思考如
何吸引青年一代到农村学校去工作上。

针对如何更好保障农村女童教育权利的问题，李希
贵也谈了自己的看法。他说：“我30多年前在乡镇的一所
中学工作，那时候班上男女学生的比例，女生还是比较
低，大概占百分之二三十。我现在回到山东高密老家
看，那里农村女童教育已经毫无问题了，男孩女孩都是
宝贝。现在在北京海淀北部的农村学校里，包括初中、

高中，班级学生中男女比例基本上是各一半，个别时候
女生还略多一点。从这些情况来说，我对保障农村女童
教育权利的问题有信心。”

努力实现“三心”教育理想

针对中国教育改革要走向什么方向的问题，李希贵
认为，教育部部长陈宝生在北京十一学校考察后讲到的
三个“心”：小学阶段要开心，中学阶段要活心，大学、
研究生阶段要静心，是教学改革希望达到效果。李希贵
说：“小学怎么 ‘开心’？除了课程本身要更加符合孩子
在这个年龄阶段的认知规律外，我们还要释放出更多的
空间和时间，让孩子们拥有快乐的时光。中学的 ‘活
心’，事实上是希望学生能够认识自己、认识世界，把自
己打开。大学的 ‘静心’，是希望学生已经通过基础教
育，踏上了一条符合其成长的路径，这时候可以潜心去
钻研。”

“为实现这样一个教育理想，我们整个教育系统确实

做了大量的努力。过去我们更多是按照我们的意愿塑造
学生，不太留心学生的意愿。但今天，我们正在建设一
个以创新为引领的现代化国家，特别需要那些在某个领
域有个性化见解、有专业知识的青年。”李希贵表示，能
否通过教育的转变，通过课程体系的完善，来帮助每一
位学生找到自己，发现自己，唤醒自己，最终成为自
己，是一个十分重要的问题，也是教育工作者面临的一
个课题。

郑州大学校长刘炯天代表则指出，办大学的一个重
要任务和挑战就是静下心来做学问，静下心来教书育
人，让学生静下心来，在大学阶段更好地成长。“中国发
展到现在的阶段，要从中国的问题出发，进行中国的探
究，提出中国的答案，最后形成中国的知识体系，形成
中国的人才培养方式。中国的很多问题也是世界问题。
从某种意义上说，解决中国的问题，也是解决世界的问
题。我们需要在已有的共同的基础和方法论上去寻找答
案。中国今天的大学，要站在这样的起点上去办学，去
培养学生。”他说。

教育改革：托举美好明天
本报记者 李 贞

教育改革教育改革：：托举美好明天托举美好明天
本报记者 李 贞

为美丽中国交上“安康答卷”
郭 青
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红色秋声

海晏河清 国泰民安

10 月 22 日，十九大新闻中心举
行主题为“中国特色强军之路迈出
坚定步伐”的集体采访活动。

空军航空兵某团团长刘锐、军
委国际军事合作办公室参谋刘芳、
国防科技大学电子科学学院教授王
飞雪、陆军第 74 集团军某合成旅两
栖装甲突击车车长王锐接受采访。

新华社记者 沈伯韩摄


